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RESUMEN 
 

* Espina: se consideró la trayectoria de Lujambio par su nominación 

El Economista: José Espina Von Röehrich, presidente de la Comisión Nacional de Elecciones del 
PAN, señaló respecto a la elección del Secretario de Educación, Alonso Lujambio, que se consideró su 
trayectoria y su capacidad. “No tenemos contemplada ninguna otra cosa, de ninguna manera ni con él 
ni con ninguno otro”, respondió Espina a las preguntas sobre la posibilidad de que el estado de salud 
del Secretario Lujambio le impida asumir su nueva responsabilidad.  

Por su parte, El Financiero informa: En el caso de Lujambio, la pregunta que rondó entre muchos fue 
quién sería su suplente, toda vez que a principios de este año el político se internó en un hospital de 
EU por motivos de salud. Trascendió que la exjefa de la oficina de Los Pinos, Patricia Flores, está 
interesada en ocupar este lugar.  

Pero fue la secretaria general, Cecilia Romero, quien cuestionada sobre la salud de Lujambio y qué 
pasaría si no pudiera tomar la estafeta, defendió que el CEN eligió en análisis de las trayectorias y 
capacidades y negó que se tenga contemplado “ninguna otra cosa, de ninguna manera ni con él, ni 
con otro”. (El Economista 64, El Financiero 37, La Prensa 4) 

* Define PAN candidatos al Senado 

El Financiero: El Consejo Nacional del PAN definió la lista de candidatos al Senado de la República 
por la vía plurinominal, siendo los simpatizantes de Josefina Vázquez Mota, de Ernesto Cordero y 
afines del Presidente Felipe Calderón, quienes se lograron colar en los primeros lugares, asegurando 
así su asiento en la Cámara Alta. Tras la votación de los trescientos setenta consejeros nacionales de 
ese partido, la lista de candidatos al Senado por la vía de representación proporcional, que incluyó el 
sufragio del Presidente Felipe Calderón, quedó conformada de la siguiente manera: Ernesto Cordero, 
Mariana Gómez del Campo, Roberto Gil, Luisa María Calderón, Salvador Vega, Gabriela Cuevas, 
Alonso Lujambio, Laura Rojas, Héctor Larios, María Dolores del Río, Luis Felipe Bravo Mena y Ana 
Teresa Aranda. (El Financiero 37, La Razón 5, La Prensa 4, El Economista 64) 

* Serpientes y Escaleras.- Salvador García Soto 

24 Horas: Desplazados de la candidatura presidencial, los calderonistas del círculo más cercano 
del Presidente se refugiaron en las listas del Senado y acapararon para ellos los lugares más seguros 
para garantizar un lugar en la Cámara alta. Comenzando por Ernesto Cordero, siguiendo con la 
hermana presidencial, Luisa María Calderón, quien asegura fuero, y con el Secretario de Educación, 
Alonso Lujambio. De hecho, un vistazo a las listas del PAN, muestra que el partido gobernante está 
mandando a sus cuadros más fuertes y más experimentados a asegurar un escaño o una curul en el 
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Congreso, en un intento de preparar bancadas de muy alto perfil, fuertes ante un escenario posible: 
que vuelvan a ser oposición en 2O12.  

Las listas recién dadas a conocer traerán reacomodos. Por ejemplo, en la SEP se habla ya de la salida 
de Alonso Lujambio, convaleciente aún de su problema de insuficiencia renal y cáncer, y para 
sustituirlo se menciona a otro incondicional de Calderón: Rogelio Carvajal Tejada, quien fuera 
coordinador de la campaña de Ernesto Cordero y según se menciona futuro Titular de la Secretaría de 
Educación. La pregunta es qué experiencia tiene en educación este joven abogado de 37 años, 
egresado de la Universidad Iberoamericana. (Pág. 6) 

* Ventana.- José Cárdenas 

Excélsior: La postulación de los 14 candidatos plurinominales al Senado fue palomeada en presencia 
de Felipe Calderón...Faltaba menos... Es el primer intento serio de blindar al contralor ‘cómodo’, 
Salvador Vega Casillas; a la hermana incómoda y derrotada Luisa María Calderón; al cuchillo de doble 
filo, Roberto Gil Zuarth, de prolongar los privilegios familiares a través de Mariana Gómez del Campo y 
de amenazar con la fuerza aguerrida de Gabriela Cuevas... entre otras linduras... Alonso Lujambio, 
Ernesto Cordero y los que creyeron en la posibilidad de jugar por la candidatura presidencial, hallan su 
premio de consolación en cómodas poltronas colocadas en nuestra carísima casa blanca… (Pág. 16-
A) 

* Signos Vitales.- Alberto Aguirre 

El Economista: La lista de los aspirantes panistas al Senado de la República comenzó a prefigurarse 
a mediados de la semana pasada. En la última sesión del comité Ejecutivo Nacional el pasado martes 
se aprobó la propuesta del jefe nacional, Gustavo Madero, de colocar en los lugares uno, cuatro y siete 
de la lista a Ernesto Cordero, Luisa María Calderón y Alonso Lujambio Irazábal. Un guiño al Presidente 
Felipe Calderón, sin duda pero, en el caso del Extitular de la SEP, además literalmente se trata de la 
esperanza en un milagro. (Pág. 64) 

* Vanguardia Política.- Adriana Moreno 

El Sol de México: En otro tema, el pasado sábado y luego de una breve estancia del Presidente 
Felipe Calderón en la sede nacional de su partido para votar, salió ya la lista albiceleste de los 
candidatos al Senado de la República por la vía plurinominal. Como lo ‘filtró’ antes Acción Nacional, los 
nombres de Ernesto Cordero, Luisa María Calderón, Mariana Gómez del Campo y Alonso Lujambio 
ocupan los primeros sitios, de tal suerte que recibirán ‘premio de consolación’ por el apoyo que le 
dieron al extitular de la SHCP y porque al final se disciplinaron en la contienda interna que convirtió en 
candidata presidencial a Josefina Vázquez Mota, quien, a su vez, logró colocar a su jefe de campaña, 
Roberto Gil Zuarth en uno de los primeros lugares de dicha lista. (Pág. 10-A) 
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* El Búho no ha muerto.- Pedro Ferriz de Con 

Excélsior: Empiezan a cruzarse felicitaciones por haber conquistado un escaño gratuito en esta ancha 
vía de los plurinominales. El sábado leía un tweet de Javier Lozano escrito en estos términos: Felicito a 
@ErnestoCordero @marianagc @rgilzuarth @CocoaCalderon Salvador Vega @GabyCuevas 
@LujambioAlonso @Laura_Rojas_ @larioshector. Pero ahí no paraba la cosa... se leía 
inmediatamente: Y también a Dolores del Río @LF_BravoMena @cesarnava @anaterearanda. 
Considero un error haber excluido del Senado a @JACVillalobos En fin”. Posteriormente, el autor dice: 
“Aquí les dejo la primera ‘Carta a Santa Claus’. Son los panistas plurinominales y su boleto gratis a la 
impunidad”. En la lista destaca el nombro de Alonso Lujambio. (Pág. 10-A) 

* Cartón: El Licenciado.- Antonio Garci 

El Financiero: Dibuja a un hombre que le dice al Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio: 
“Lujambio, debes de estar muy recuperado, ya te hicieron candidato al Senado por la plurinominal”, 
Lujambio responde: “Sí licenciado… pero eso fue porque el doctor me recomendó reposo absoluto”. 
(Pág. 21-Opinión) 

* Rincón Poético de Borgues.- Búfalo 

Impacto: Hace un fotomontaje en el cual aparece Ernesto Cordero con disfraz de capitán, al 
Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio con un disfraz de pistolero y a Luisa María Calderón 
con disfraz de cortesana la cual se imagina: “Nosotros ya ganamos sólo faltas tú, Josefina”. (Pág. 3) 

* De Frente y de Perfil.- Ramón Zurita Sahagún 

Diario Imagen: Es larga la lista de ex secretarios del gabinete de Felipe Calderón que buscaron un 
espacio dentro del Senado de la República, previendo cualquier contingencia de lo que pueda suceder 
el 1 de julio. Salvador Vega, Función Pública; Ernesto Cordero, Hacienda y Alonso Lujambio, 
Educación Pública, van por la vía plurinominal, mientras que Javier Lozano Alarcón, Trabajo, lo hace 
como primero de la fórmula que compite en Puebla. Ana Teresa Aranda fungió como secretaria de 
Desarrollo Social, pero lo hizo en la gestión de Vicente Fox Quesada (Pág. 4) 

* Detrás del poder.- José Antonio López Sosa 

Diario Imagen: Acerca de la lista de los candidatos al Senado por el PAN que: “En octavo lugar 
aparece Alonso Lujambio, Secretario de Educación Pública quien padece un estado de salud delicado, 
es hombre cercano al presidente Calderón… Los primeros 13 lugares tienen garantizado su acceso al 
Senado de la República si tomamos en cuenta la votación histórica del PAN en las últimas elecciones, 
todos son gente cercana, impulsada y algunos designados directamente por Felipe Calderón. (Pág. 6) 
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* Precandidatos a la Presidencia debatirán proyectos económicos para el país 

El Universal: Representantes de tres precandidatos a la Presidencia: Enrique Peña Nieto, Josefina 
Vázquez Mota (PAN) y Andrés Manuel López Obrador (izquierdas) están invitados a debatir en 
Londres, Inglaterra, en torno a sus proyectos económicos para el país. Se trata del foro académico de 
política y economía más importante de Europa. El año pasado estuvieron en el mismo evento Ernesto 
Cordero, el Titular de Educación Pública, Alonso Lujambio y Alejandro Poiré, hoy secretario de 
Gobernación. (PP y 17-A) 

*¡De Panzazo!.- Ricardo Raphael 

El Universal: Es difícil saber de dónde provino el equívoco, pero la gran mayoría de la población 
asegura que, después de la salud, la educación es la mejor política de Estado mexicano. No hay datos 
que confirmen esta creencia: evaluaciones nacionales e internacionales, la percepción de los 
docentes, la valoración de los expertos, testimonios de las y los alumnos, en fin, hasta la líder del 
magisterio, Elba Esther Gordillo, reconocen que el sistema educativo trae mal rumbo, o como dice la 
organización Mexicanos Primero: va aprobando de panzazo” 

En este contexto de negación irrumpe en salas de cine el documental ¡De panzazo! Se trata, en la 
dignidad antigua del término, de un panfleto político que, por los datos ofrecidos y las historias arradas, 
logra despertar indignación frente a un asunto insoportablemente injusto.  

Sin embargo el filme perdió una oportunidad extraordinaria para señalar responsables: Denise Dresser 
ahí asegura que se necesitaría un ‘Secretario de Educación con cojones’, pero ella y el documental 
olvidan que es en la Presidencia de la República donde la voluntad de cambio ha estado ausente. Si el 
Jefe del Ejecutivo privilegió la alianza político-electoral con los responsables de bloquear la reforma 
educativa, resulta poco creíble que la fuente del problema despache en otra oficina. 

Si antes la cinta había advertido que Felipe Calderón, Elba Esther Gordillo y el Ex Secretario, Alonso 
Lujambio, no cumplieron con su palabra a propósito de informar sobre cuántos son y dónde están los 
maestros (entregar el padrón), si tan poco se ha avanzado respecto al sistema de evaluación universal 
para los maestros y la carrera magisterial que premie a los mejores docentes. ¿por qué no aprovechar 
esta cinta para exigir que tal cosa ocurra antes de que los actuales responsables se vayan 
impunemente?” (Pág. 23-A) 

* Templo Mayor.- F. Bartolomé 

Reforma: Señala con respecto a la entrega de los Premios Oscar, que: “La de anoche fue la noche de 
los mexicanos en la entrega de los premios Óscar… Tal y como se esperaba, Elba Esther Gordillo 
ganó como Mejor Actriz debido a que era la única nominada. Compitió por ‘El juego de la fortuna’, 
‘Poder y traición’, ‘La dama de negro’ y ‘¡De panzazo!’.(Pág. 10-A) 
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* QrR!.- Óscar Ocampo Vilchis 

Milenio: ¿Quién me manda llegar corriendo y no conseguir un lugar decente, donde la cara de la 
maestra Gordillo no irrumpa de la pantalla a escasos metros del sitio en el que estoy sentado. Ya se 
aprecia también la positiva respuesta al documental De Panzazo, cuya publicidad, al menos en los 
cines de Plaza Universidad se observan por todas partes, incluso hasta en los azulejos del piso... 
Carcajadas del público cuando en el documental un alumno se voltea hacia el lado contrario al 
escuchar la orden de flanco izquierdo. Una metáfora involuntaria de la crisis de la educación en 
México. (Pág. 46) 

* La Letra Desobediente.- Braulio Peralta 

Milenio: Que nadie sepa cuántos maestros del país imparten educación básica no indica sino una 
cosa: alguien oculta la información y se beneficia del presupuesto que otorga el Gobierno Federal. Ni la 
Secretaría de Educación Pública ni la institución que representa Elba Esther Gordillo pueden aclararlo. 
¿Quién es el responsable: la SEP, el SNTE, los dos… todos? (Pág. 38) 

* Cine 

El Sol de México: ¡De panzazo! descubre la cruda realidad de nuestras escuelas y lleva a la profunda 
reflexión sobre la educación en la nación. La película sigue de cerca las vidas de estudiantes actuales 
y dialoga con los principales actores influyentes en el tema de la educación, para presentar un retrato 
auténtico e impacte de la situación y el rumbo que todos llevamos como consecuencia de ésta. ¡De 
panzazo! es un llamado a todos los miembros de la sociedad mexicana para trabajar por un México 
mejor. (Pág. 10-Espectáculos) 

* Aceptable crítica a la educación: Luis Ignacio Sánchez Gómez 

El Sol de México: Luis Ignacio Sánchez Gómez, Titular de la Administración de Servicios Educativos 
en el Distrito Federal, señaló que es aceptable la crítica a la educación, cuando parte de una reflexión 
y no por actitudes sensacionalistas. A nombre del Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio y 
de Rodolfo Tuirán, Subsecretario de Educación Superior y encargado del Despacho, Sánchez Gómez 
hizo un reconocimiento a la labor formadora de docentes a través de la Benemérita Escuela Nacional 
de Maestros, que cumplió 125 años de existencia.  

Ante docentes, normalistas, representantes sindicales y servidores públicos en la explanada de esa 
casa de estudios, el funcionario de la SEP recalcó que ningún sistema educativo es superior a sus 
maestros y reconoció que la tarea de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros ha sido 
fundamental para el desarrollo social y democrático del país. Al término del acto, Luis Ignacio Sánchez 
Gómez develó una placa conmemorativa de los 125 años de la BENM en la explanada del plantel. 
(Pág. 5-Ciudad) 
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* Dejan en el limbo a Enciclomedia.- Sonia del Valle 

Reforma: El pasado 31 de diciembre expiraron los contratos de prestación de servicios, por lo cual de 
facto los equipos deben pasar a formar parte del inventario de la SEP, de acuerdo con el contrato de 
prestación de servicios. Sin embargo, hasta la fecha las empresas no han entregado los inventarios a 
la SEP, ni los estados tienen control de los mismos, ni la SEP ha firmado el convenio para que las 
empresas le donen los equipos a las entidades. 

La SEP envió a finales de enero a las empresas una propuesta de convenio de donación de los 
equipos, en poder de Reforma, a fin de que entreguen los equipos a los estados, pero los gobiernos 
estatales no los han recibido sobre todo porque argumentan que no cuentan con recursos para darles 
mantenimiento. (Pág. 2-A) 

* Acusan ilegalidad de evaluación.- Sonia del Valle 

Reforma: La Evaluación Universal de maestros atenta contra las condiciones generales de los 
trabajadores, y las dos iniciativas que se han aprobado en el Congreso buscan hacer legal un acuerdo 
ilegal firmado entre la SEP y el SNTE, denunció Eduardo Pérez Saucedo, abogado de los 110 mil 
maestros que han interpuesto una demanda ante los tribunales en contra de la prueba contenida en la 
Alianza por la Calidad de la Educación”. 

La SEP y el SNTE, dijo, firmaron el Acuerdo para la Evaluación Universal de Docentes sin tener un 
marco legal para ello. Incluso señaló, la propuesta de reforma del Artículo 20, aprobada en diciembre 
en la Cámara de Diputados, y que se discute en el Senado, señala que el sistema de formación, 
actualización y capacitación de maestros atenderá las necesidades formativas identificadas mediante 
la Evaluación Universal.  

Además, dijo, en el caso de la Evaluación Universal -prevista para junio- la SEP ni siquiera ha 
establecido ni ha definido los contenidos de los factores que se van a tomar en cuenta para evaluar a 
los maestros. En relación con la reforma al Programa de Carrera Magisterial, dijo, no sólo excluye a los 
maestros que no están dentro del SNTE, sino que además atenta contra el salario de los maestros. 
(Pág. 2-A) 

* Jóvenes de mayor preparación académica, el sector más golpeado por el desempleo.- Emir 
Olivares Alonso 

La Jornada: Los jóvenes de mayor preparación académica son el sector más golpeado por el 
desempleo en México. Un análisis realizado por académicos del Instituto de Investigaciones 
Económicas de la UNAM muestra que el 66 por ciento de los jóvenes que laboran en la informalidad, lo 
cual los convierte en más pobres y vulnerables. Agrega que el 71.2 por ciento del total de 
desempleados en el país cuentan con estudios de secundaria y preparatoria, media superior y 
superior. (PP y 38) 
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* Educación media superior tecnológica enfrenta “graves problemas” 

La Jornada: La educación media superior tecnológica enfrenta “graves problemas”, ya que mientras la 
deserción nacional en bachillerato es de 14.5 por ciento, en esta modalidad asciende a 23.2 por ciento 
y sólo escuelas de 18 entidades tienen una eficiencia terminal mayor a 50 por ciento. El estudio 
Vinculación entre los jóvenes y la educación media tecnológica, del Centro de Estudios Sociales y de 
Opinión Pública de la Cámara de Diputados, elaborado por Juan Pablo Aguirre Quezada, señala que 
hay indicadores que muestran carencias en la calidad de la enseñanza, lo que se suma a otros 
“grandes problemas”, como la inserción laboral de los egresados y que éstos trabajen en áreas afines 
a sus estudios. (Pág. 38) 

* Programa de alto rendimiento 

El Universal: La SEP inició el programa que permitirá que los niños con aptitudes sobresalientes 
puedan adelantar en sus estudios y salten de preescolar a primaria y de ahí al bachillerato, sin cursar 
uno de los grados, ya sea porque ingresaron a una edad más temprana o fueron promovidos a otro 
nivel escolar. El propósito es hacer que México tenga al finalizar este año 2.5 millones de alumnos en 
este programa de alto rendimiento, que serían entre 10 y 15% de su población escolar. (Pág. 4-A) 

* Formación digital y tecnológica para comunidades indígenas 

El Universal: La formación digital y tecnológica para niños y maestros de las comunidades indígenas 
marginadas en México, facilitaría su inclusión en la dinámica social contemporánea, por lo que Everis, 
empresa especializada en aplicaciones tecnológicas, creó Oportunidad Digital Everis. Esta iniciativa 
contempla la entrega de becas a maestros de comunidades indígenas de todo el país, para que 
asistan a capacitarse en nuevas tecnologías y cuenta con el apoyo del Programa de Becas para la 
Educación y el Desarrollo Económico, de la Universidad de Georgetown, y la Dirección de Educación 
Indígena de la SEP. (Pág. 2-Tech-Bit) 

* Foro Consultivo Científico y Tecnológico 

Reforma: El decreto para crear la Secretaría de Ciencia y Tecnología es lo que persiguen el senador 
Francisco Javier Castellón, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico y miembros de la academia y la 
industria tecnológica. La nueva dependencia tendría la misión de consolidar investigaciones científicas 
dispersas en diferentes instituciones como el Conacyt, la Secretaría de Economía y la SEP. (Pág. 1-
Interfase) 

* Tolvanera.- Roberto Zamarripa 

Reforma: Un video tomado de la transmisión oficial de la Presidencia de la República tiene desde 
hace un año decenas de miles de vistas en You Tube. Se trata del anuncio del Presidente Felipe 
Calderón de un decreto que reduce colegiaturas en las escuelas básicas hecho el 15 de febrero de 
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2011. Para hacer su anuncio el Presidente se hizo rodear de niños de primaria con sus uniformes 
escolares. Justamente el infante que estaba parado atrás del Presidente bosteza, parpadea, 
trastabillea y desaparece de la imagen porque se desvanece en pleno discurso presidencial.  

Los niños son usados como ornato, objeto, muñecos de los desplantes de burócratas… La SEP debe 
prohibir los usos de los niños como escenografías de las ceremonias de los adultos. Los funcionarios 
públicos deben abstenerse de usar a niños para sus eventos y discursos. No son los educandos 
marionetas de los burócratas. Menos escenografía de mítines partidistas. Merecen respeto. (Pág. 13-
A) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: Indica 4 puntos en los que deberá “trabajar” Josefina Vázquez Mota, uno de ellos es el 
educativo y dice: “El 26 de agosto de 2010 la SEP presentó los Estándares Nacionales de Habilidad 
Lectora, que arroja este dato central: el 70 por ciento de los estudiantes de educación básica no lee 
con fluidez ni comprende los textos que lee. La Prueba ENLACE revela que el 80 por ciento de los 
estudiantes de secundaria carece de conocimientos para resolver una operación matemática. En este 
sexenio se entregó la Subsecretaría de Educación Básica al SNTE. ¿Cuál es el planteamiento de 
Josefina en educación?”. (Pág. 4) 

* Fortalecimiento de la imagen de México 

El Universal: Ni la cultura ni las industrias culturales son sectores prioritarios para ProMéxico, la 
entidad federal que fue creada el 13 de junio de 2007, por decreto presidencial, para “facilitar e 
incentivar la actividad exportadora de las empresas mexicanas” en el extranjero. En su página de 
internet www.promexico.gob.mx, lo más cercano a cultura que apoya es el sector “Moda y hábitat”, 
rubro en el que destacan joyería, artesanías y regalos.  

Esa agencia cuya misión es “promover la atracción de inversión extranjera directa y las exportaciones 
de productos y servicios, así como la internacionalización de las empresas mexicanas para contribuir al 
desarrollo económico y social del país y al fortalecimiento de la imagen de México como socio 
estratégico para hacer negocios”, dice que promocionar la cultura le toca a otras instituciones 
federales, no a ellos.  

Así lo afirma Emilio Sánchez, director ejecutivo de Apoyos y servicios de ProMéxico, quien aseguró 
que promocionar la cultura le toca a instituciones como el Conaculta, el INBA, el INAH, la SEP e 
incluso a la SRE, pero no a ellos. (Pág. 9-Espectáculos) 

* Bucareli.- Jacobo Zabludovsky 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón dio cátedra de lo mal que le va a México cuando el costo 
de las obras se dispara. Pero no crea usted que se refería a los gastos del Bicentenario o la 
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construcción de la famosa Estela de Luz. Durante una visita por Hidalgo, dijo que el valor agregado en 
la construcción está justamente en el trabajo de escritorio. (Pág. 6-A) 

* Por Correo Electrónico 

El Sol de México: En el informe del resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2010, 
el titular Juan Manuel Portal Martínez, hizo una serie de ‘observaciones’ relacionadas con el exceso de 
los gastos del Bicentenario de la Independencia y el Centenario de la Revolución Mexicana, en 
especial con los costos erogados con la ‘Estela de Luz’ (ya conocido como el monumento a la 
corrupción) y el Parque Bicentenario, que se localiza en los terrenos de lo que fue la Refinería de 
Azcapotzalco. (El Sol de México 2-A, La Prensa 2) 

* Entrevista con Beatriz Paredes 

Impacto: En entrevista con Beatriz Paredes, precandidata del PRI por el gobierno del Distrito Federal, 
por segunda vez consecutiva, admite, por ejemplo, el gasto oneroso en la “Estela de Luz”. “Es como 
tener sentido de los valores reales que movieron a la Independencia y a la Revolución… es como tener 
la intención de cerrar la vista hacia el Castillo de Chapultepec”. (Pág. 10) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

Portal pulsopolítico.com.mx: Por lo pronto, la Auditoría Superior de la Federación detectó graves 
irregularidades en la construcción de ese flamante inmueble, los cuales se han tratado de ocultar en la 
actual legislatura, minimizando y desdeñando un sin fin de ilícitos que, como en la Estela de Luz, 
suman miles de millones de pesos… En la revisión de la Cuenta Pública 2010 del Gobierno Federal, 
las auditorías realizadas pusieron al descubierto un sin fin de hechos que deberán ameritar deslinde de 
responsabilidades… Hubo pagos anticipados e indebidos, así como gastos excesivos por la 
importación de materiales que se hicieron sin el menor recato, como mármoles, muebles de madera y 
muchos otros que bien pudieron ser adquiridos en el país… En el caso de la Estela de Luz, Escudero 
ha sido un legislador riguroso para denunciar la serie de sinvergüenzadas que se cometieron en la 
construcción de ese adefesio y se espera que lo siga siendo en el caso de la nueva, costosa e 
inacabada sede senatorial, una vez que su suegro se la herede… (Portal pulsopolítico.com.mx) 

Reforma: Alberto López Rosas, ex procurador de justicia de Guerrero, es buscado por la PGR como 
presunto responsable de favorecer la sustracción de un inculpado y por desviar y obstaculizar la 
investigación de un hecho delictivo en el caso de los dos normalistas de Ayotzinapa asesinados. La 
PGR señaló que el pasado 22 de febrero, derivado de la indagatoria PGR/DGCAP/ANEVII4A/2011, el 
impartidor de justicia otorgó 10 órdenes de aprehensión; a excepción de una, el resto involucra a 
servidores y ex servidores de la PGJEG. (Pág. 14-A) 
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* 11 Licenciaturas concentran el 60 por ciento de la demanda 

Reforma: De las 94 carreras que imparte la UNAM, 11 concentran el 60 por ciento de la demanda de 
ingreso a licenciatura. Esto genera que mientras para Medicina los aspirantes tengan que obtener 
como mínimo 105 aciertos –de un total de 120- en el concurso de ingreso, para carreras de menor 
demanda como Enfermería y Obstetricia sólo se requieran 64 aciertos. Así lo indican los reportes de la 
Dirección General de Administración Escolar de la UNAM mismo que señalan a Medicina, Derecho, 
Psicología, Administración, Relaciones Internacionales, Pedagogía, Ciencias de la Comunicación, 
Arquitectura entre las carreras que concentran más solicitudes. (Pág. 1 y 4-Ciudad) 

SECTOR EDUCATIVO 

* PGR busca al ex procurador de justicia de Guerrero 

Reforma: Alberto López Rosas, ex procurador de justicia de Guerrero, es buscado por la PGR como 
presunto responsable de favorecer la sustracción de un inculpado y por desviar y obstaculizar la 
investigación de un hecho delictivo en el caso de los dos normalistas de Ayotzinapa asesinados. La 
PGR señaló que el pasado 22 de febrero, derivado de la indagatoria PGR/DGCAP/ANEVII4A/2011, el 
impartidor de justicia otorgó 10 órdenes de aprehensión; a excepción de una, el resto involucra a 
servidores y ex servidores de la PGJEG. (Pág. 14-A) 

* 11 Licenciaturas concentran el 60 por ciento de la demanda 

Reforma: De las 94 carreras que imparte la UNAM, 11 concentran el 60 por ciento de la demanda de 
ingreso a licenciatura. Esto genera que mientras para Medicina los aspirantes tengan que obtener 
como mínimo 105 aciertos –de un total de 120- en el concurso de ingreso, para carreras de menor 
demanda como Enfermería y Obstetricia sólo se requieran 64 aciertos. Así lo indican los reportes de la 
Dirección General de Administración Escolar de la UNAM mismo que señalan a Medicina, Derecho, 
Psicología, Administración, Relaciones Internacionales, Pedagogía, Ciencias de la Comunicación, 
Arquitectura entre las carreras que concentran más solicitudes. (Pág. 1 y 4-Ciudad) 

INFORMACIÒN GENERAL 

* Viabilidad y producción de Pemex se encuentran garantizadas 

Reforma: Aunque reconoció que es crucial aumentar la producción energética en el país, el Presidente 
Felipe Calderón aseguró ayer que tanto la viabilidad como la producción de Pemex están totalmente 
garantizadas. Esto es posible, sostuvo a bordo de la Plataforma Bicentenario –a 92 millas náuticas de 
Tampico, Tamaulipas- gracias a que la paraestatal alcanzó por primera vez en décadas una tasa de 
100 por ciento de restitución de reservas probadas de petróleo. (Pág. 6-A) 
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* Encuesta Nacional de Vivienda 

El Universal: Al iniciar su sexto año como Presidente de la República, 58 por ciento de los mexicanos 
aprueba la gestión del Presidente Felipe Calderón, de acuerdo a los resultados de la última encuesta 
nacional de vivienda, cara a cara, de El Universal/Buendía y Laredo. Esta medición es inferior por un 
punto a la registrada en trimestre pasado, pero el porcentaje de entrevistados que reprueba la gestión 
del Presidente aumentó tres puntos porcentuales en el mismo periodo (26% y 26%). (Pág. 14-A) 

* Presentan iniciativa de reforma a la Ley General de Salud 
 
Reforma: En el comercio ilegal de medicinas no reinan las falsificaciones, el contrabando ni los 
productos robados, sino las muestras médicas que producen los propios laboratorios. Estas pruebas 
son distribuidas de manera gratuita por las firmas farmacéuticas con el fin de promover sus 
medicamentes entre la comunidad médica. De acuerdo con la iniciativa de reforma al Artículo 464 de la 
Ley General de Salud presentada por la diputada María Cristina Díaz Salazar, en México, 80 por ciento 
de las medicinas que se venden en el mercado negro, son justamente muestras médicas. (Ocho 
Columnas) 
 
 
* Sedena anuncia cooperación entre los Ejércitos de América 
 
La Jornada: La Secretaría de la Defensa Nacional informó que el general Guillermo Galván Galván, 
asumirá, el próximo 28 de febrero, la presidencia de la Conferencia de Ejércitos Americanos (CEA) 
para el período 2012-2013. La Sedena sostuvo en un comunicado que con ésta participación coadyuva 
a fomentar las relaciones internacionales, y de interés mutuo en el ámbito de la defensa, "aumentando 
la colaboración, integración y cooperación entre los Ejércitos de las naciones de América". (Pág. 5) 
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Los jóvenes del DF, más pobres que la población adulta: Evalúa 
RAÚL LLANOS SAMANIEGO 

 

 
Según el director general de Evalúa DF, los jóvenes capitalinos desempeñan trabajos de bajos 

ingresos, lo que les impide pagar renta o tener vivienda propia. Imagen de archivo 

El sector juvenil en la ciudad de México está, en promedio, en peores condiciones de pobreza que la 
población adulta, pues enfrentan carencia de empleo y precarización de sueldos, lo que en muchos 
casos los ha llevado a tener que vivir con sus padres, a pesar de haber terminado sus estudios o estar 
ya trabajando, aseguró Pablo Yanes, director general del Consejo de Evaluación del Desarrollo Social 
del Distrito Federal (Evalúa-DF). 

En entrevista con La Jornada, el funcionario destacó que, de acuerdo con cifras oficiales, siete de cada 
10 jóvenes de entre 18 y 29 años de esta capital, viven en el hogar paterno, materno o en una familia 
nuclear, ya que sus ingresos son insuficientes para poder rentar y, mucho menos, comprar una casa 
propia, “situación que constituye un serio impedimento para los procesos de emancipación juvenil”. 

De hecho, precisó que el Distrito Federal no sólo ocupa el primer lugar a escala nacional en cuanto al 
menor número de jóvenes respecto de su población total (24 por ciento), sino que también tiene la 
mayor cantidad de adolescentes que viven en el hogar de sus padres, 67 por ciento, mientras que a 
escala nacional la cifra promedio es de 62.6 por ciento. 
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Cifras de Evalúa-DF detallan que en promedio los hogares destinan 24.9 por ciento de su ingreso 
monetario al pago de renta, la cual –en esta ciudad– en promedio va de 2 mil a 5 mil 850 pesos, sobre 
todo en zonas de clase baja y media; con lo que, “en el DF tiende a ser más cara la vivienda que en 
otros estados”. 

Más aún, Pablo Yanes destacó que la pobreza es mayor entre los jóvenes que entre el conjunto de la 
población, pues 69 por ciento de ellos están en situación de marginación, frente a 66 por ciento de los 
habitantes en general. 

Por eso, expresó el funcionario, la importancia de desarrollar políticas de vivienda destinados a ese 
sector de capitalinos, tanto para los que están casados como para los que aspiran a una vida 
independiente, lo que ayuda a su mayor libertad, autonomía y plena socialización como ciudadanos. 

“Cuando se habla de jóvenes, cuando se refieren a acciones en favor de ellos, se menciona educación, 
salud, deporte, cultura, pero pareciera que el tema de la vivienda no ha adquirido la relevancia que 
debería en el diseño de las políticas en favor de ese grupo de la población”, detalló. 

Por último, remarcó que “si hiciéramos una encuesta de cuáles son las principales aspiraciones de los 
jóvenes en la ciudad, la respuesta mayoritaria sería vivir aparte, salirse de la casa de sus papás, y no 
por conflicto, sino porque forma parte de la construcción de su personalidad y ciudadanía. Es un tema 
sobre el que hay que insistir para que hagan caso”. 
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Jóvenes de mayor preparación académica, el sector más golpeado 
por el desempleo 

EMIR OLIVARES ALONSO 

Los jóvenes de mayor preparación académica son el sector más golpeado por el desempleo en 
México. Un análisis realizado por académicos del Instituto de Investigaciones Económicas (IIE) de la 
Universidad Nacional Autónoma de México muestra que 66 por ciento de los jóvenes laboran en la 
informalidad, lo cual los convierte en más pobres y vulnerables. 

Agrega que 71.2 por ciento del total de desempleados en el país cuentan con estudios completos de 
secundaria y preparación media superior y superior. 

De acuerdo con el documento “El empleo, el ingreso y el actual gobierno”, publicado en el boletín 
mensual Momento Económico de esa dependencia universitaria, 40 por ciento de esta población entre 
15 y 24 años que labora en empresas formales no tienen seguridad social ni prestaciones. 

Juan Arancibia Córdova, del IIE, indicó que la Organización Internacional del Trabajo (OIT), en su 
Informe sobre tendencias mundiales del empleo 2012, calcula que casi 75 millones de personas entre 
15 y 24 años estaban desempleadas en 2011. La tasa de desocupación juvenil es de 12.7 por ciento, 
el doble de la que se registra entre la población en general, y se estima que 6.4 millones de jóvenes 
han perdido la esperanza de encontrar una fuente de trabajo. 

A escala regional, mientras en América Latina el desempleo juvenil bajó de 15.9 durante 2010 a 14.9 
por ciento para 2011, en el mismo periodo subió en México de 9.7 a 10 por ciento, subrayó el 
académico. 

Respecto del nivel de los ingresos a escala nacional, en el tercer trimestre del año pasado, 13 por 
ciento de los trabajadores recibían hasta un salario mínimo; 22.7 por ciento hasta dos; 21.1 por ciento 
hasta tres; de tres a cinco salarios lo percibían 15.9 por ciento; más de cinco, 8.5 por ciento de la 
población ocupada; 8.7 por ciento del total no cobraban sueldo, y 10 por ciento se reportó como no 
especificados. 

El análisis señala que para 2012 se pronostica una desaceleración del crecimiento de la economía y 
en la creación de empleos. Entre 2006 y 2011, se acumuló un rezago potencial cercano a 4 millones 
300 mil trabajadores. 
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El documento asienta que parte de la demanda de empleos en el país se resolvió con la migración 
hacia Estados Unidos, y la población restante “permanece en el limbo y podría ser miembro activo de 
los llamados ninis (jóvenes que no estudian ni trabajan), que suman unos 7.5 millones, y de la 
delincuencia organizada”. 

El problema actual no sólo es el déficit de las plazas, sino su calidad, porque muchas no cumplen con 
las normas laborales y de seguridad social establecidas por la OIT. 

Los datos aportados por los investigadores universitarios señalan que al cierre de 2010, 70 por ciento 
de los empleados eran subordinados a un patrón; mientras en diciembre de 2011, esa cifra disminuyó 
a 65.7 por ciento, lo que equivale a que 34.3 por ciento eran trabajadores informales. 
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Hay más deserción en educación media superior tecnológica que 
en bachillerato 

KARINA AVILÉS 

La educación media superior tecnológica enfrenta “graves problemas”, ya que mientras la deserción 
nacional en bachillerato es de 14.5 por ciento, en esta modalidad asciende a 23.2 por ciento y sólo 
escuelas de 18 entidades tienen una eficiencia terminal mayor a 50 por ciento. 

El estudio Vinculación entre los jóvenes y la educación media tecnológica, del Centro de Estudios 
Sociales y de Opinión Pública (Cesop) de la Cámara de Diputados, elaborado por Juan Pablo Aguirre 
Quezada, señala que hay indicadores que muestran carencias en la calidad de la enseñanza, lo que se 
suma a otros “grandes problemas”, como la inserción laboral de los egresados y que éstos trabajen en 
áreas afines a sus estudios. 

Pese a ser un sistema creado para lograr un rápido ingreso al mundo laboral, “para los recién 
egresados de educación media técnica obtener un empleo no está garantizado, pues las 
oportunidades de trabajo dependen de factores no escolares, sino económicos o de producción”, 
establece. 

Por ejemplo, en el estado de México, con la mayor matrícula de alumnos de la educación media 
superior y segundo lugar en el profesional técnico en el país, sólo se han colocado 14 mil 307 
egresados del Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) en los pasados seis 
años, mientras el total de alumnos inscritos en la bolsa de trabajo en el mismo lapso asciende a 50 mil 
978 jóvenes. Lo anterior es un “dato preocupante”, ya que la entidad cuenta con corredores 
industriales importantes en Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla, Lerma y Ecatepec, entre otros. 

En Morelos, el número de egresados del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del estado fue 
de 2 mil 423 en los cinco años recientes. De la última generación, sólo 22 por ciento labora en un ramo 
vinculado con su carrera técnica, precisa. 

En relación con la problemática de la deserción en el profesional técnico, las mayores tasas se ubican 
en Nuevo León, con 34 por ciento; Morelos, 33.6 por ciento; Durango, 29.7 por ciento; Oaxaca, 28.7 
por ciento; y Baja California 27.3 por ciento, apunta el informe. 

La matrícula nacional de este sistema aún es muy reducida, pues cuenta con más de 360 mil alumnos, 
mientras en el país hay alrededor de 4 millones 200 mil estudiantes en la enseñanza media superior. 
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La investigación señala que en 14 estados el número de estudiantes técnicos supera por 10 ciento al 
de los de la educación media superior. La reducida población estudiantil de este sistema obedece, de 
acuerdo con el Observatorio Ciudadano de la Educación –cita el análisis–, a que las áreas de estudio 
del bachillerato tecnológico y el sector productivo no están vinculadas y a que existe desprestigio de 
las carreras técnicas. 

Añade que escuelas como el Conalep, los Centros de Estudios Tecnológicos Industrial de Servicios 
(Cetis) o los de la Dirección General de Educación Tecnológica Agropecuaria (Dgetas) “son vistos 
como opciones de baja calidad frente a los bachilleratos coordinados por las instituciones de educación 
superior estatales o nacionales”. Y una muestra es la demanda de jóvenes para entrar a las 
preparatorias de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN). 
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Giran orden de captura contra ex procurador de Guerrero 
ALFREDO MÉNDEZ 

La Procuraduría General de la República (PGR) informó este domingo que el juzgado primero de 
distrito en el estado de Guerrero giró orden de aprehensión contra el ex procurador de Justicia de 
Guerrero a Alberto López Rosas, derivada de los hechos ocurridos en Chilpancingo, Guerrero, el 12 de 
diciembre pasado, donde murieron dos estudiantes normalistas. 

De la indagatoria PGR/DGCAP/ZNE-VII/114A/2011, iniciada en la PGR, se deriva la posible 
culpabilidad del entonces procurador, en delitos contra la administración de justicia, por favorecer que 
un inculpado se sustrajera de la acción de la justicia y por encubrimiento, en la hipótesis de desviar u 
obstaculizar la investigación de un hecho delictivo. 

La dependencia indicó que el pasado 22 de febrero el juzgado primero de distrito otorgó 10 órdenes de 
aprehensión; nueve de ellas contra servidores y ex servidores públicos (el ex procurador, un 
subprocurador, un director general, un fiscal, tres agentes y un auxiliar, del Ministerio Público, y otro 
servidor), y una más contra un civil. 

La dependencia indicó que “las órdenes de aprehensión comprenden también a esos nueve servidores 
y ex servidores públicos de la PGJEG, por los delitos contra la administración de justicia, por favorecer 
que un inculpado se sustrajera de la acción de la justicia, delito sancionado en el artículo 225 del 
mencionado código. 

“Al ex titular de esa procuraduría local se le señala además por encubrimiento, en la hipótesis de 
desviar u obstaculizar la investigación de un hecho delictivo, prevista en el artículo 400 del Código 
Penal Federal”, puntualizó la PGR. 

En cuanto al civil, se le sigue una investigación por los delitos de falsedad en informes dados a una 
autoridad y por simulación de pruebas, conductas sancionadas en los artículos 247 y 248 del Código 
Penal Federal, respectivamente. 

Tras la muerte de dos estudiantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, la PGR ha recabado 215 pruebas 
testimoniales e investigaciones, que incluyen la comparecencia de personas, obtención de partes 
informativos y 280 declaraciones relacionadas con el caso. 
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La UNAM recibirá en su televisora a presidenciables 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, José Narro, anunció que los precandidatos 
a la Presidencia de la República, a la Jefatura de Gobierno y algunos que contenderán por curules al 
Congreso de la Unión serán invitados a exponer sus propuestas de campaña a través de TV UNAM. 

En entrevista, el rector explicó que la televisora universitaria abrió un programa llamado Observatorio 
2012, y en éste se invitaría, por separado, a los candidatos de los diferentes partidos una vez que se 
oficialicen estas aspiraciones y entren a la fase de las campañas. 

Luego de inaugurar el tercer Congreso Nacional de Ciencias Sociales “Desafíos y horizontes de 
cambio: México en el siglo XXI”, Narro Robles dijo estar convencido que la televisión es el mejor 
espacio en la máxima casa de estudios para escuchar a los candidatos. 

En ese sentido, explicó que éste es un mecanismo que la rectoría ha determinado para conocer las 
propuestas de los candidatos, aunque los universitarios tienen la libertad de organizar alguna otra 
actividad que involucre a los aspirantes. 

“Todos los personajes importantes de la vida nacional son bienvenidos a la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), aunque no necesariamente estén invitados”, destacó. 

Sin embargo, aclaró que no necesariamente pueden hacer una invitación que le permita a todo mundo 
estar tranquilo, “pero estoy convencido de que es muy importante su presencia y por eso ahí están 
esos medios electrónicos que ayudan mucho”. 

El rector de la máxima casa de estudios del país precisó que la invitación a participar en ese programa 
será por separado, pues la modalidad del debate debe ser organizada por una autoridad electoral y 
esa “a nosotros no nos corresponde”. 

José Narro dijo que en ese marco los universitarios deben ser tolerantes, pues la UNAM es una 
institución plural que debe demostrar tolerancia para cualquier forma de pensamiento, siempre que no 
violente el derecho que los universitarios tienen. 

“En una institución de educación superior como la nuestra el llamado es para ser siempre abiertos a 
escuchar, tolerante para comprender el punto de vista, la opinión de otros y respetuoso para con 
quienes tienen algo que decir”, destacó. 

Explicó que en el programa Observatorio 2012, el año pasado expertos discutieron sobre temas de la 
agenda nacional y este año han acudido actores relacionados con los próximos comicios. 
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De esta manera, asistieron al programa el presidente consejero del Instituto Federal Electoral (IFE), 
Leonardo Valdés, y el presidente del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Alejandro 
Luna Ramos. 

También, añadió, se prevé que cierren este primer ciclo los presidentes de los tres principales partidos: 
Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y de la Revolución Democrática (PRD). 
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Hay regiones indígenas y rurales que ni siquiera sabemos cómo impacta 
el narco 

Isácc Torres 

A la edad de 18 años, Salomón Nahmad Sitton estudiaba la licenciatura de Trabajo Social en la UNAM, 
institución que promovió la realización de servicio social en comunidades rurales indígenas. Promovida 
por el doctor Guillermo Haro, en Cholula, Salomón Nahmad llegó a esa entidad para estudiar la 
problemática rural y cultural. Entraría en contacto con la Escuela Nacional de Antropología e Historia y 
se adentraría a un trabajo con el que se involucraría el resto de su vida. 

Así conocería a sus maestros,  Ricardo Pozas, Julio de la Fuente, Juan Comas, ente otros, para 
conocer más sobre las relaciones sociales, injusticia y pobreza que se vive en el campo. Hacen 
muchas décadas ya del inicio de esa brillante carrera que derivaría en una lucha a favor de las causas 
indígenas de México y otros países americanos, que entre otros reconocimientos le valdría la medalla 
Bronislaw Malinowski que otorga la Sociedad de Antropología Aplicada, en Seattle, Washington, EU, 
en 2011. 

Pero ¿qué ha cambiado a favor de los indígenas a lo largo de todo este tiempo, hasta qué punto al día 
de hoy? Para el investigador del Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología 
Social (CIESAS) en Oaxaca, ha habido varios cambios en la historia de las ciencias sociales y 
antropología en México. 

Hace un centenario, apunta, en plena efervescencia de la Revolución, las condiciones de vida de la 
población indígena y campesina era muy compleja y grave, sin embargo no se han encontrado los 
caminos para lograr una igualdad social, menos injusta, con mejor distribución de la riqueza hasta 
nuestros días. 

“Por un lado la población ha crecido enormemente y por otro las posibilidades de satisfacer 
necesidades básicas es más difícil. Las condiciones de pobreza de hace 100 años eran muy graves, 
pero las de hoy lo son más porque la población ha aumentado 10 veces más desde 1915. Las 
condiciones agrarias del país siguen siendo muy complejas, y lo que ha pasado ha sido la 
transferencia de campesinos a ciudades con mayor pobreza”. 

El consejero del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social, (Coneval), recordó 
que este órgano estima en 52 millones la población en situación de pobreza, de los cuales 20 millones 
se encuentran en extrema pobreza. Pero no sólo es un reto para los distintos niveles de gobierno  
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encontrar soluciones, sino también para las ciencias sociales, el camino para alcanzar muchas 
respuestas. 

“Se requiere de mucho trabajo, en una planificación social a nivel municipal, en cada región y 
microrregión del país, y a nivel de cada estado para cambiar esta situación caótica y desastrosa. Para 
que las condiciones de vida de la mayoría de la población, más aún para la indígena, puedan mejorar”. 

SIERRA TARAHUMARA. Para ejemplificar la ineficacia al combate de la pobreza en las comunidades 
más desprotegidas, el también miembro de la Academia Mexicana de Ciencias y ex director del 
Instituto Nacional Indigenista, plantea en entrevista la emergencia alimentaria por la que atraviesa la 
población rarámuri y que ha volcado la atención de sociedad y medios de comunicación. 

En distintos momentos de la historia reciente del último siglo de México, señala, ha habido decisiones 
positivas, como el  reparto agrario y una redistribución de la riqueza a nivel nacional muy importante. 
Sin embargo, la política de atención al desarrollo agropecuario para prevenir estas hambrunas no se 
sostuvo. 

Relata que hace 50 años se planificó, cuando se abrió el Centro Coordinador de la Tarahumara, cuyo 
objetivo fue generar empleos a través de empresas forestales de los pueblos indígenas y prevenir 
estas crisis. “Pero transcurrieron los años y las políticas y hoy, desafortunadamente, ya no hay apoyo a 
las actividades forestales de las comunidades. Si se hubieran sostenido los propios recursos naturales 
que tiene la gran región Tarahumara (donde viven cuatro grupos étnicos) hubiera permanecido la 
capacidad de dar sustento a su población”. 

El especialista enfatiza que se pueden aprovechar los recursos de manera racional y eficiente en la 
región y el abandonarlo provoca la crisis que ahora queremos resolver por la vía de la caridad pública y 
de la solidaridad humana. “Se hacen esfuerzos, se vierte toda la energía en todo un sexenio pero al 
siguiente se para y usa otra estrategia sin atacar el problema de manera integral”. 

Pero no sólo es un problema de los rarámuris sino de 150 mil indígenas y de los 20 millones de pobres 
en situación extrema en Oaxaca, Guerrero, Chiapas y, Veracruz, con disparidades, incluso entre 
municipios, “que son insultantes”. 

— ¿Y cómo ha recrudecido a estas poblaciones la falta de oportunidades en su inserción en asuntos 
de narcotráfico? 
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— Un ejemplo. En la región de la Sierra Madre Occidental hay un núcleo duro por su incomunicación 
que permite que el cultivo de enervantes se de por las condiciones de pobreza. No hay la menor idea 
de lo que pasa en esas regiones tan aisladas de Nayarit, Jalisco, Durango, Chihuahua... 
 

Nahmad Sitton refiere que existen municipios donde el tema de venta de armas, homicidios y otros 
problemas generados por la delincuencia que indignan en casi todo el territorio nacional permea estos 
lugares desde hace 30 o 40 años. Siempre por la demanda exacerbada de la sociedad urbana 
industrial de EU, Canadá y México, “que está enajenada y sin proyecto de vida social”. 

Ver fotos de los muertos en la Tarahumara por el narcotráfico es más grave que verlos viviendo de 
caridad. El problema es que este modelo de insanidad ha penetrado a las regiones más apartadas del 
país. Hay que revisarlo, seguro se tiene miedo de hablar de ello y porque  tocamos los asuntos con 
suavidad cuando sabemos que son graves y complicados”. 

POLÍTICA-FICCIÓN. Nuevamente recalca que también es responsabilidad de académicos y científicos 
resolver este tipo de conflictos, que hemos dejado crecer. Pero enfatiza aún más que los gobiernos 
descoordinados entre sí, han sido incapaces de tomar decisiones de fondo. Porque, acota, no hay un 
eje rector de la política social para todo México. 

“Vivo preocupado y angustiado de las condiciones de pobreza, a muchos nos preocupa la forma en 
que se busca resolverla: como con un curita a un enfermo de cáncer. Ahí tiene mucho que hacer la 
ciencia y la AMC, que permitiría una mejor planeación, pero no se entiende… 

“Así, volvemos a caer en discusiones, pleitos políticos, y a ideologizar todo el fenómeno humano y no 
de atacar el problema. Con ideologías no saldremos del atolladero en el que se encuentra el país, sino 
con rigor científico”. 

Recuerda que los jóvenes luchadores sociales de su generación han combatido toda su vida para 
cambiar el panorama pero se han topado con barreras infranqueables. En tanto, puntualiza, la gente 
que toma las decisiones no deja avanzar el país hacia una verdadera estrategia nacional para sacar el 
país de su hundimiento. No se puede hacer nada en un solo sexenio, con tanta grilla no se hace nada 
solo una repartición de puestos”. 
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Los Oscares de la Academia… “patito” 
 

Contagiado de la fiebre de los premios Oscar, este es un modesto homenaje a los personajes de la 
polaka nacional que, voluntaria o involuntariamente, forman parte de la tragicomedia mexicana.  

El Oscar al mejor actor va para  Andrés Manuel López Obrador, alias AMLOVE, por su papel en La 
República Amorosa. Representó a un hombre bipolar que en un pestañazo pasó de ser un rencoroso 
amargado a un amoroso patriota. El rodaje de la cinta sólo tardó doce años. Ya la miran como un 
clásico… aunque la trama esté choteada. 

El Oscar a la mejor actriz es para Elba Esther La Maestra Gordillo, por su protagonismo en el 
documental De Panzazo. Interpreta a una lidereza sindical corrupta, cínica y sin escrúpulos. La 
desvergüenza, el nepotismo y la transa son las “virtudes” que enaltecen a tan magnífica actriz… que 
suele poner de rodillas a los más poderosos. 

La estatuilla dorada al mejor actor de reparto… de riqueza,  es para  Humberto Moreira. El Profe 
destacó por su papel en la película El Falsificador, donde teje una serie de complicidades entre su 
secretario  y la Secretaría… sí, la de Hacienda. Dicen que la producción de esta película, made in 
Coahuila, rebasó los 33 mil millones de pesos… la más cara de la historia. Se prevé recuperar la 
inversión pronto... en unos 50 años, más o menos. 

El Oscar al mejor director es para… Gerónimo Miguel Andrés Martínez, por su película Sueños de 
fuga, donde él mismo interpreta al director de la cárcel de Apodaca. Algunos críticos se han ensañado 
con su trabajo. Dicen que Sueños de Fuga es la más sangrienta de la historia. Incluso las 44 muertes 
que se ven en el celuloide son reales. Ya antes, Gerónimo Miguel intentó algo semejante como 
director en la Cárcel de Santa Martha, llevando como extras a extorsionadores y plagiarios de la banda 
de La Flor. 

Y el Oscar a la mejor película extranjera es para… Los indignados. Esta cinta cuenta la historia de un 
movimiento que nació en Europa y se extendió en todo el mundo entre los jóvenes hartos de los 
políticos. A través de protestas exigen al gobierno mejores condiciones de vida. Los indignados se 
inspira en las revueltas sociales de la Primavera Árabe, que tumbaron a los gobiernos de Túnez, 
Egipto… y Libia. 
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Menciones honoríficas: Enrique Peña Nieto, por su “papelón” en  la Feria Internacional del Libro de 
Guadalajara, y por su gran actuación en la cinta Nosotros los proles, ustedes los ritos. 

También merece mención Josefina Vázquez Mota, por su papel en Dios mío, hazme la buena, por 
favor, una atinada adaptación a la pantalla grande de su propio libro: Dios mío, hazme viuda por favor. 

And at last, but not least, Gabriel Quadri, por su primer protagónico en la película El hombre invisible. 
De hecho, en toda la historia nunca se le ve… y sólo sabemos que es él porque al final aparece su 
nombre (chiquito) en los créditos de salida. 

MONJE LOCO: La lista panista… quedó lista. La postulación de los 14 candidatos plurinominales al 
Senado fue palomeada en presencia de Felipe Calderón… Faltaba menos… Es el primer intento serio 
de blindar al contralor “cómodo”, Salvador Vega Casillas; a la hermana incómoda —y derrotada— 
Luisa María Calderón; al cuchillo de doble filo, Roberto Gil Zuarth, de prolongar los privilegios 
familiares a través de Mariana Gómez del Campo y de amenazar con la fuerza aguerrida de Gabriela 
Cuevas… entre otras linduras… Alonso Lujambio, Ernesto Cordero y los que creyeron en la 
posibilidad de jugar por la candidatura presidencial, hallan su premio de consolación en cómodas 
poltronas colocadas en nuestra carísima casa blanca… Luis Felipe Bravo Mena, César Nava, 
Francisco Ramírez Acuña y José Ángel Córdova van a la cola del tren… ¿Viajan en calidad de 
cartuchos quemados? ¿Ése es el dream team calderonista que le cuidará la espalda… a la hora de 
partir? Para los panistas, el Senado no es una cámara legislativa…. es refugio ideal para acampar entre la 

resignación, la impunidad y el olvido… 
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LOS INTOCABLES 
 

Empiezan a cruzarse felicitaciones por haber conquistado un escaño gratuito en esta ancha vía de los 
plurinominales. El sábado leía un tweet de Javier Lozano escrito en estos términos: Felicito a 
@ErnestoCordero @marianagc @rgilzuarth @CocoaCalderon Salvador Vega @GabyCuevas 
@LujambioAlonso @Laura_Rojas_ @larioshector. Pero ahí no paraba la cosa... se leía 
inmediatamente: Y también a Dolores del Río @LF_BravoMena @cesarnava @anaterearanda. 
Considero un error haber excluido del Senado a @JACVillalobos En fin. 

Entiendo que los lugares son legales. ¡Así está la ley! Más no me resultan legítimos, ya que como 
sabemos, en estos nombramientos no hay ningún merecimiento que provenga de la sociedad. Todas 
estas personas han adquirido desde ahora un espacio para determinar el avance, estancamiento o 
retroceso de un país que no les pertenece. El Congreso es el motor de la legalidad y por ello debe 
ser la máxima expresión de la democracia. De hecho, el propio Lozano me habló a la radio para 
aclararme orgulloso, que él sí va en contienda por un escaño. Entre otros, se enfrentará en campaña 
a Manuel Bartlett... ¡que ahora es perredista! Me avergüenza esta “democracia” que distingue a una 
familia de notables, por el sólo hecho de que están cerca o forman parte de un círculo de poder. 
Prometí estar pendiente de la elaboración de las listas de los “ungidos” a un puesto legislativo por la 
vía plurinominal. Con el sólo ánimo de que nos fuéramos enterando cómo es que se traban los 
arreglos que después tienen repercusión en el desempeño del círculo rojo de la vida política de 
México. Soy perfectamente consciente que esta labor de “sabueso” me traerá antipatías... mas estoy 
determinado a una misión desligada de hacer amigos o buscar aliados poderosos a costa de los 
perjuicios que sufre nuestra democracia. 

Quiero proponerles que a partir de hoy, veamos al desempeño de esas personas como indignas 
de nuestra confianza. No le podemos dar crédito a alguien que ostenta un “puesto de representación 
popular”, sin haber pasado por la prueba de las urnas. Lo hemos dicho miles de veces... y no 
debemos cansarnos de repetirlo. El Congreso calla ante el reclamo cuando ya somos millones de 
mexicanos en la dinámica de no aceptar el atropello. Si el afán del sector político es el del “poder por 
el poder” —como se ve—. El nuestro deberá de ser justo lo opuesto. “Para merecer ocupar una 
posición decisoria en México, se deberá de contar con el aval de la gente que en mayoría, escoja”. 
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Aunque nos han hecho sentir que es mucho lo que pedimos... ante tan elocuentes silencios, estamos 
obligados a insistir luego de haber sido reiteradamente ignorados. Nuestros privilegiados políticos 
traen: su agenda, agravios, pretensiones, metas y anhelos. Sin voltear a consultas con la sociedad, 
aunque fuera sólo por la curiosidad de saber qué es lo que estamos pensando. Si bien este grado de 
frustración es desagradable, es menos deseable apostar a que no vemos o que se nos olvida fácil, la 
conformación de lo que será nuestro nuevo Congreso. 

Se han logrado pequeños triunfos. ¿Sabían que Humberto Moreira ya no será senador? En el PRI lo 
rechazaron. No porque no lo quieran, sino porque está tan desprestigiado que le quitaría votos a 
Enrique Peña Nieto. ¿Sabían que Mario Marín ya no será senador? No porque no lo quieran, ¡sino 
porque ya se peló! De Fidel Herrera no tengo noticias. Sé que ha estado insistiendo en que le den 
un escaño. También que los allegados a Peña argumentan que “Fidel es un apestado”. El principio es 
muy sencillo: “Se vale robar, pero ahorita que no se note”. Eso descalificará a muchos, aunque 
algunos —con todo y todo— se colarán entre los pluri. 

Una de las cosas que me gustan de este proceso electoral es que por primera vez nos estamos fijando 
en asuntos diferentes. Ya no sólo es importante quién va a ser Presidente. Seguimos todos los 
ámbitos del poder... y nos sentimos gratificados. 

Aquí les dejo la primera “Carta a Santa Claus”. Son los Panistas Plurinominales y su boleto gratis a 
la impunidad. 

1.- Ernesto Cordero Arroyo 

2.- Mariana Gómez del Campo Gurza 

3.- Roberto Gil Zuarth 

4.- Luisa María Calderón 

5.- Salvador Vega Casillas 

6.- Gabriela Cuevas Barrón 

7.- Alonso Lujambio 

8.- Laura Angélica Rojas 
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9.- Héctor Larios Córdova 

10.- María Dolores del Río Sánchez 

11.- Luis Felipe Bravo Mena 

12.- Ana Teresa Aranda Orozco 

13.- César Nava 

14.- Marcela Torres Peimbert 

15.- Arturo García Portillo 

16.- Herbert Taylor Arthur 

17.- Adriana Dávila Fernández 

18.- Francisco Ramírez Acuña 

19.- Leticia Díaz de León 

20.- José Ángel Córdova Villalobos 

21.- Juan Antonio García Villa 

22.- Laura Elena Estrada 

23.- Jorge Arturo Manzanera Quintana 

24.- Yolanda del Carmen Montalvo 

25.- José Manuel Minjares 

26.- Jorge del Rincón 

27.- (Designación mujer) 

28.- Óscar Marín Arce 
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29.- (Designación mujer) 

30.- Ricardo Alfredo Ling Altamirano 

31.- (Designación mujer) 

32.- Pedro Francisco Rivas. 
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Algo como sociedad nos falta cuando ocurre la violencia desde el 
noviazgo y guardamos silencio 

 
Ante esta realidad en el país es indispensable replantearnos ¿qué pasa con los valores que 
compartimos con nuestras familias?, ¿qué enseñamos en nuestras casas para que se reproduzcan 
este tipo de patrones? Tenemos que actuar. 

No podemos asumir este fenómeno como parte de la realidad social sin hacer nada; el silencio es 
cómplice. Qué pasa con nuestras niñas y adolescentes que aceptan con normalidad la agresión, qué 
ocurre con los jóvenes varones que atacan a sus parejas en la etapa que debiera ser de conocimiento, 
aprendizaje, integración. Qué ocurre con estos jóvenes ya sean hombres o mujeres que al iniciar sus 
vínculos con la pareja viven la violencia. 

Recientemente el Instituto de las Mujeres del Distrito Federal informó que de 2007 a 2011 realizaron 37 
mil acciones de prevención a la violencia en el noviazgo y se atendió a 331 mil 606 mujeres y hombres 
de entre los 13 y 20 años de edad. Es cifra es preocupante porque demuestra la dimensión del 
problema, porque esas son las denuncias, falta los números del silencio, de quienes optan por no 
denunciar las agresiones. 

De ese universo, 238 mil fueron mujeres y 93mil fueron hombres; por eso en el Distrito Federal las 
autoridades han intensificado las acciones para sensibilizar a la población de lo que significa tener una 
relación de pareja sana. Amor sin violencia. 

El 14 de febrero es una fecha significativa para poder hablar de las relaciones humanas, en el 
Monumento a la Revolución se llevó a cabo la feria “Amor… es sin violencia 2012”, donde se hicieron 
actividades para identificar y erradicar la violencia en el noviazgo. 

Tenemos que repetir y repetir, decirla con formas nuevas y construir otros mensajes, porque año con 
año mujeres jóvenes son agredidas por sus parejas y asumen con normales este tipo de relaciones. 

Fue en 2007 cuando el Instituto Nacional de Estadística y Geografía realizó la primera Encuesta 
Nacional de Violencia en las Relaciones de Noviazgo, la cual arrojó un retrato preocupante para este 
sector que sufre violencia física, sicológica y sexual. 

Un 15 por ciento de las y los jóvenes ha experimentado lo que es la violencia física en el noviazgo, 
pero la padecen más quienes viven en ciudades que en zonas urbanas; los números nos indican que 
el 61.4 por ciento esta población afectada son mujeres y 46 por ciento hombres. 

Si se trata de violencia sicológica, los números se disparan el 76 por ciento asegura que ha padecido 
este tipo de agresiones; respecto a la violencia sexual, dos terceras partes de las personas que han 
tratado de forzar o sido forzadas son mujeres. 
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El silencio siempre es un cómplice del agresor y no es fácil para la víctima hablar de los ataques que 
sufre, en el caso de los jóvenes un 62.5 por ciento ha recurrido a alguna persona a buscar ayuda y 
mayoritariamente se busca a los amigos y después a la familia. 

Una circunstancia que no podemos dejar de lado cuando hablamos de jóvenes es si continúan en la 
escuela o no, si tienen alguna ocupación o no. De acuerdo con la Encuesta el 55 por ciento estudia, 
pero el 44.3 por ciento dejó las aulas; este dato no es para justificar el comportamiento, por el contrario 
es un elemento más para hablar de la problemática de un sector de la población que retóricamente se 
le nombra como el futuro del país. 

Si a eso le sumamos el clima que violencia que se vive a nivel nacional, verdaderamente esto es un 
caldo de cultivo para fomentar este tipo de códigos y reproducción de antivalores para verlos como 
naturales. 

NUEVA CULTURA, NUEVOS VALORES 

Hay patrones culturales que se reproducen de generación en generación y solo podemos romperlos 
con educación, con una nueva actitud de respeto para exigirla y para otorgarla. 

Para ello además de la familia, son las instituciones académicas las grandes aliadas; el Instituto 
Politécnico Nacional creó un instrumento denominado Violentómetro, que es una regla de 30 
centímetros que mide la violencia; porque el muchas ocasiones hay comportamientos de la pareja que 
se asumen como naturales y no lo son, se trata de agresiones. 

La primera alerta la lanza el Violentómetro si detectas en la pareja: bromas hirientes, chantajes, 
mentiras, aplicar la ley del hielo, celar, culpabilizar, descalificar, ofender o ridulizar, humillar en público, 
intimidar o amenazar, controlar o prohibir. Este tipo de comportamientos son un llamado de atención 
porque ya se está dentro de una relación violenta que puede aumentar. 

Pasar a la segunda etapa del Violentómetro es aceptar que destruyan los artículos personales, te 
manoseen, te hagan caricias agresivas, golpes de juego, pellizcos y arañazos, cachetadas y patadas. 
Estar en este nivel ya implica una actitud de destrucción que creció. 

En la tercera etapa donde se requiere de ayuda profesional, porque te encierran o aislan, sufres 
amenazas con objetos o armas, te amenazan de muerte, te obligan a tener relaciones sexuales, eres 
sujeto de abuso sexual, te violan, te mutilan. 
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Este Violentómetro sirve para que mujeres y hombres estén alertas; para hagan consciencia de su 
situación y verbalicen en que condiciones esta su relación de pareja.. La Asamblea Legislativa con el 
acuerdo del Politécnico editó miles de ellos para repartirlos en las calles, asi como en los módulos de 
las y los legisladores. 

Pero en la ALDF también se han impulsado normas para contribuir a la erradicación de la violencia, en 
pro de la igualdad y de los derechos de las mujeres y los hombres. De lo que se trata es que podamos 
crear una nueva cultura, donde cada quien ame libremente a quien quiera.  
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¿Repúblicas monárquicas o monarquías republicanas? 

Refael Cardona 

 
EDUCACIÓN 
 
Por muchas razones importantes las negociaciones de este fin de mes para discutir el aumento 
salarial de los 90 mil profesores afiliados al Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México, 
una longeva institución con más de sesenta años de presencia pública y cuyo piso de negociación 
es del quince por ciento de alza en las percepciones. Sobre eso se comenzó a discutir. 
 
El gobernador Eruviel Ávila halló en este grupo un apoyo notable cuando buscaba el cargo, pero eso 
no significa incondicionalidad ni mucho menos. 
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Las becas tramposas de Calderón 

Al comenzar el año Felipe Calderón anunció un programa de 2 mil 500 millones de pesos para 
financiar a 23 mil aspirantes a la educación superior, y lo festinó como un apoyo que redundará en 
beneficio del país. Pero las becas tienen una trampa de tres bandas (como se ha hecho evidente en 
Chile, donde se aplica el mismo modelo): “beneficiarán” sólo a un reducido sector de la clase media, no 
a los desposeídos de siempre; la banca –que gestionará los créditos– acabará por cobrar hasta tres 
veces lo prestado… y finalmente el dinero irá a parar a universidades privadas. Es decir, “el primer 
paso en firme para privatizar la educación en México”. 

La fragmentación social del sistema educativo de nivel superior es clara. Profundas las diferencias 

socioeconómicas entre alumnos de instituciones públicas y privadas, los jóvenes que se preparan en 

las de presupuesto gubernamental se enfrentan a la desigualdad, la discriminación y la indiferencia 

que se fomentan desde el Estado, coinciden analistas consultados por Proceso. 

 

A su entender, apoyos que se están canalizando hacia las universidades privadas tendrían que abrir 

las oportunidades en universidades públicas y respaldar las necesidades de los alumnos que menos 

recursos tienen para sostenerse en el estudio. En pugna por los favores del gobierno, ambos 

subsistemas, público y privado, demandan apoyo desde dos lógicas completamente distintas: La lógica 

mercantil del sector privado de querer mantener su negocio y la lógica pública en la medida de poder 

prestar un servicio. 

 

Autor del estudio "Un sistema de educación superior, dos circunstancias distintas: la universidad 

pública y la universidad privada", el ex rector de la Universidad Autónoma Metropolitana Azcapotzalco 

(UAM-A) Adrián de Garay ha dedicado años de investigación a documentar el abismo entre ambas 

realidades. 

 

Entrevistado el investigador asegura que las diferencias socioeconómicas entre cada subsistema son 

reflejo de la polarización social y cultural que hay en el país. 
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ESTUDIAN Y TRABAJAN 

 

En sus investigaciones, de Garay ha manifestado que el sistema de educación superior está marcado 

por la necesidad. Desde su ingreso, miles de estudiantes universitarios del sector público –más de 

40%– no dedican su tiempo completo a los estudios por exigencias laborales. El 27% de los 

universitarios inscritos en instituciones privadas también trabaja. 

Repercutiendo "inevitablemente" en su desempeño académico, según los datos del experto, de los 

estudiantes-trabajadores que integran la universidad pública 40% dedica entre cuatro y ocho horas 

diarias a su empleo. De la educación privada destaca, con 37%, el sector que invierte de 11 a 20 horas 

laborando. 

 

La desigualdad se ahonda a medida que el estudio se va explicando: 53.4% de los alumnos de 

educación pública está destinado a trabajar en algún sector ajeno a su carrera. Lastimoso el contraste 

con 70.9% de los alumnos de instituciones particulares que logra emplearse en un mercado "de plena 

relación" con sus estudios. 

 

De Garay lanza una pregunta. ¿Es un secreto a voces que las empresas prefieren contratar a los 

jóvenes que estudian en instituciones privadas? 

 

El 26.1% de los estudiantes de instituciones públicas tiene dependientes económicos y 42.7% no 

podría sostener sus estudios sin trabajar. 54.8% de los alumnos de instituciones privadas trabaja para 

adquirir experiencia laboral. 

 

PROBLEMA GRANDE 

 

"Es un problema grande. Muchos alumnos tienen que trabajar forzosamente para pagar sus estudios, 

algunos no tienen tampoco para su manutención o tienen que llevar dinero a su casa. Eso merma en 

gran medida el desempeño de los estudiantes y muchos terminan por desertar en algún momento de 

su carrera", reconoce Ángel Cano, presidente de la Federación de Instituciones Mexicanas Particulares 

de Educación Superior (Fimpes). 
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Otro factor diferencial es lo que Adrián de Garay llama el "capital cultural": el pasado académico de los 

padres marca el destino de los hijos. En tanto 70% de los padres de alumnos que atienden a la 

educación superior particular cuenta con estudios profesionales, sólo 28.6% de los padres del 

subsistema público alcanzó la universidad. 

 

Dentro del contexto social en el que se desarrollan los alumnos, los que llegan a las universidades 

públicas "en buen número" provienen de estratos sociales de clase media y media baja, dice a este 

semanario el investigador de la UNAM y doctor en sociología René Jiménez. "Los más pobres no 

pueden estudiar. Van creciendo en un contexto social desigual. Los que más recursos tienen llevan 

una trayectoria estudiantil en el sector privado desde la educación básica hasta la superior", explica. 

‘SUPLICIO’ 

El tránsito a la educación superior se ha convertido en "suplicio" para los aspirantes al sector público, 

explica la doctora Carlota Guzmán, especialista del Centro Regional de Investigaciones 

Multidisciplinarias de la UNAM. 

 

"Influye todo: que tengan computadora con conexión a internet, que tengan dinero para comprar libros, 

lo que comen, el lugar en donde viven y hasta las horas que tardan para llegar a la universidad. Las 

condiciones en las que estudian son muy distintas. Y esto incide", señala. 

 

El estudio de Adrián de Garay lo dice claro: los alumnos "padecen" un desgaste cotidiano, 

simplemente en transportarse, 51.4% tarda más de una hora en llegar a su universidad en transporte 

público. Algunos, tardan más. De Garay cuenta la historia de un alumno suyo que, por esa 

circunstancia, abandonó la UAM-A: "(Ese alumno) hacía dos horas de ida y dos de regreso y tenía 

clase de 7. Se tenía que levantar a las 4 de la mañana. El transporte le costaba 900 pesos mensuales. 

Se inscribió en una universidad "patito" a 10 minutos de su casa, por los mismos 900 pesos mensuales 

de colegiatura", relata el ex rector y remata con el argumento del joven. "Pagaba lo mismo, pero se 

ahorra cuatro horas y el riesgo de que lo asalten". 
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BENEFICIO A PARTICULARES 

 

El pasado 9 de enero Felipe Calderón anunció el Programa de Financiamiento de la Educación 

Superior, que prevé otorgar créditos bancarios con la garantía de Nacional Financiera y la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público, por un monto de dos mil 500 millones de pesos, etiquetados para 23 

mil plazas a distribuirse en 21 universidades privadas. 

 

Los préstamos, que estarán a cargo de Financiera Educativa México (Fiem), Banco Santander, HSBC, 

Bancomer y Banorte, serán de 250 mil a 280 mil pesos a pagar en plazos de 15 años y medio con 

tasas de interés que irán de 9 a 13% anual. 

 

Al hacerlo público en el campus del Instituto Tecnológico de Monterrey, Calderón celebró esta medida 

en pos de un "México más justo y más igualitario". El financiamiento a estudiantes, dijo, "democratizará 

el acceso a la educación superior y acelerará la ampliación de la cobertura educativa". 

 

Según de Garay es una "mentira" que la finalidad de esta medida responda a un interés por aumentar 

la cobertura educativa y propiciar mayor equidad. Con la incorporación de los 23 mil beneficiarios del 

financiamiento promovido por Calderón, el aumento de la matrícula nacional de estudiantes en 

educación superior alcanzaría "un impacto mínimo", de apenas 0.8%. Y se pregunta: "¿Cuántos 

estudiantes más podrían adherirse al Programa Nacional de Becas para la Educación Superior 

(Pronabes)" con esos recursos? La respuesta es que se podrían triplicar los más de 300 mil apoyos 

que actualmente otorga ese programa. 

 

NEGOCIO REDONDO 

 

De Garay recuerda que en noviembre de 2011 el Congreso negó el 57% de los recursos adicionales 

que instituciones de educación superior solicitaron a través de la Asociación Nacional de 

Universidades e Instituciones de Educación Superior. Según de Garay "si los recursos destinados al 

programa de créditos para estudiantes de universidades privadas se hubieran destinado a las públicas" 

se habría conseguido 69.3% de lo gestionado, "garantizando que las instituciones públicas pudieran 

admitir a mucho más de 23 mil estudiantes". 
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No sólo eso. De haber seguido el rol natural del Estado, el gobierno pudo impulsar significativamente a 

diversos sectores de la educación superior pública antes de priorizar al sector mercantil. Jóvenes de 

universidades públicas que reclamaron por esta medida aseguran que dos mil 500 millones de pesos 

serían suficientes para cubrir 56% del presupuesto de la UAM, 23% del Politécnico, cuatro veces el 

presupuesto anual de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, así como ampliar 17% la 

matrícula de la UNAM, un equivalente a 30 mil alumnos más de nuevo ingreso al año. 

 

El economista Salomón Rodríguez publicó –un día después del anuncio– que tomando en cuenta los 

intereses de un crédito para licenciatura por 215 mil pesos, a una tasa de 10% anual, un estudiante 

terminaría pagando más del doble. Aproximadamente 600 mil pesos por su preparación. Para 

posgrados, cada alumno terminaría endeudado por cerca de 750 mil pesos por los 280 mil recibidos. 

 

Un negocio redondo para la banca y el sector privado de la educación superior, dice a Proceso, Carlota 

Guzmán. "Llama la atención que es el modelo chileno, por el que vemos tantas movilizaciones por el 

endeudamiento de las familias, hipotecadas por la educación. Y justamente se vino a escoger este 

modelo. 

 

Y EL CRITERIO... 

 

—¿Sabe el criterio para elegir los 23 mil alumnos, se busca también un perfil socioeconómico 

determinado? 

 

—Sí. Se les pide a cada uno de los alumnos su poder adquisitivo familiar, su estatus socioeconómico. 

Estamos partiendo de que esos alumnos puedan pagar esos créditos aunque ahorita sólo pagan los 

intereses. En algunas ocasiones no es muy significativo, dependiendo de la colegiatura de cada 

universidad. 

 

—¿No podría aspirar a ese crédito un alumno de bajos recursos? 

 

La familia necesitaría un aval para tomar en cuenta los pagos de intereses que se tienen que hacer en 

este momento. Para la parte del capital, que se pagaría seis meses después de haber egresado, lo 

que se busca es que el alumno con su propio trabajo lo pueda pagar. 
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JUSTIFICAN EL MODELO 

 

No obstante, el subsecretario de Educación Superior y encargado del despacho de la SEP, Rodolfo 

Tuirán, justifica el modelo de financiamiento, que también se aplica en países como Estados Unidos. 

 

Sobre el endeudamiento de los estudiantes Tuirán dice: "Son decisiones como cuando compramos una 

casa o tomamos una hipoteca. Tiene responsabilidades y riesgos y también los beneficios". 

 

David Brooks, de The New York Times, describió a la actual como la generación de estadounidenses 

universitarios más endeudada de la historia de aquel país a causa del sistema de créditos, similar al 

que se acaba de implementar en México. 

 

Dichos préstamos, escribió Brooks el pasado 10 de enero, convierten a los estudiantes en "esclavos" 

de su deuda, en beneficio de universidades e instituciones bancarias. 

 

En 2011 el monto de préstamos estudiantiles superó 100 mil millones de dólares. "Estos jóvenes 

aceptaron el equivalente a la hipoteca de una casa en deuda". 

 

Según el Departamento de Educación de Estados Unidos, cita Brooks, en 2008 67% de los egresados 

de escuelas de educación pública estaba endeudado y 96% de las instituciones privadas también. 

 

Esos jóvenes nutren el movimiento de indignados Ocupa, que desde el pasado septiembre protesta 

por el endeudamiento y la falta de empleo. 

 

Sin embargo, el presidente de la Fimpes, instancia encargada de acreditar la calidad de las 

instituciones de educación superior privada, dice que el requisito primordial, que es la calidad, no todas 

lo cumplen: "Algunas están en proceso (de acreditación). Nosotros siempre insistimos en que fueran 

puras acreditadas para que no hubiera ninguna duda. No es una decisión que tomó la Fimpes. Ellos lo 

que hicieron fue buscar que tuvieran una acreditación de calidad, aunque insisto que no todas están 

propiamente acreditadas". 
 


